

Appel à propositions : Mars 2026

Revue *Communications* (2028)
<https://www.revue-communications.fr/>

Date limite d'envoi des résumés : 15 mai 2026

L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE : DE LA MILITARISATION À LA CONSTRUCTION DE LA PAIX

English version below

Résumé : *La revue Communications lance un appel à contributions pour son numéro spécial sur les approches alternatives de l'intelligence artificielle (IA). L'appel porte sur les enjeux de construction de la paix et sur la rupture avec les logiques de militarisation et de surveillance liées à l'IA, à la robotique et à l'automatisation. L'IA est une technologie à double usage, civile et militaire, influencée par le complexe militaro-industriel. La question centrale est de savoir comment orienter l'IA vers la paix plutôt que vers l'escalade militaire, en déconstruisant les récits et les dynamiques économiques qui normalisent sa dimension violente et autoritaire, et en explorant des alternatives. Les contributions viseront à analyser les rapports de pouvoir géopolitiques, épistémiques, et économiques tout en promouvant la justice sociale et la durabilité. Cet appel privilégie une approche interdisciplinaire mobilisant la philosophie, la sociologie, l'histoire, les études en sciences et technologie (STS), l'anthropologie, les sciences politiques, l'économie politique ainsi que les sciences humaines en général. Les résumés (de préférence en français, sinon en anglais) peuvent porter sur des analyses théoriques ou empiriques.*

Mots-clés : intelligence artificielle ; paix ; militarisation ; géopolitique ; surveillance

Dans le cadre d'un numéro spécial sur les approches alternatives de l'Intelligence Artificielle, la revue *Communications* lance un appel à contributions pour des contributions consacrées aux enjeux de paix et de militarisation liés aux avancées de l'IA générative, de la robotique, de l'algorithmique et de l'automatisation.

Fondée en 1961 par Georges Friedmann, Roland Barthes et Edgar Morin, la revue a accueilli parmi ses auteurs Theodor Adorno, Umberto Eco, Félix Guattari, Jacques Le Goff, Clifford Geertz, Mary Douglas, et bien d'autres. Ce nouveau numéro thématique sur l'intelligence artificielle prolonge ainsi cette généalogie intellectuelle, attentive aux interactions entre technologies, pouvoirs et sociétés.

---Problématique de cet appel

L'IA est une technologie à double usage, mobilisable à des fins civiles comme militaires. Dans un contexte de montée des nationalismes bellicistes et de réarmement généralisé, son encastrement dans le complexe militaro-industriel conditionne profondément ses orientations de développement. Face à cette dynamique, comment penser et promouvoir des usages de l'IA au service de la construction de la paix plutôt que de l'escalade militaire ?

Ce numéro vise à déconstruire les récits hégémoniques qui naturalisent la dimension militaire de l'IA, tout en explorant les alternatives possibles. Il s'agit d'interroger les rapports de pouvoir que ces technologies reconduisent et d'esquisser les contours d'une réappropriation créative visant la justice sociale, la durabilité environnementale et la paix.

Cet appel vise spécifiquement à recueillir des contributions sur les enjeux de paix et de militarisation associés au développement de l'intelligence artificielle. Les contributions sont invitées à adopter des perspectives disciplinaires et interdisciplinaires, mobilisant la philosophie, la sociologie, l'histoire, les études en sciences et technologie (STS), l'anthropologie, les sciences politiques, l'économie politique et les sciences humaines, pour analyser ces technologies au regard de leurs contextes sociaux, politiques et historiques.

---Axes thématiques

Nous attendons des contributions proposant des analyses théoriques ou empiriques sur les thématiques suivantes :

Militarisation de l'IA

- Proximité institutionnelle entre recherche en IA et industries de défense
- Rhétoriques de la sécurité légitimant le développement militaire de l'IA
- Systèmes d'armes autonomes : enjeux éthiques, juridiques et politiques
- Surveillance de masse, contrôle des frontières et dispositifs de répression
- Économie politique de la militarisation : financement public, logiques d'accumulation

Construction de la paix

- Résistances et mouvements sociaux pour le désarmement technologique
- Initiatives de sensibilisation à la non-violence et détournements pacifistes
- Architectures institutionnelles et sociales alternatives pour un « glissement vers la paix »
- Formation et pratiques de paix : initiatives pédagogiques, coalitions d'acteurs
- Transformation des conflits par des moyens pacifiques

Calendrier :

Les propositions de contributions sur ce thème doivent être envoyées pour le **15 mai 2026** sous la forme d'un résumé de 3000 signes environ (document Word), assorti d'une courte bibliographie. Elles doivent comporter le nom de l'auteur ou de l'autrice, son affiliation professionnelle et son courriel, et être adressées à revue-communications@ehess.fr avec la mention « **Paix IA** » en objet du message. Elles seront examinées en double aveugle et feront l'objet d'une réponse au plus tard le 15 juin 2026. Les articles proposés devront être des inédits et être rédigés en français de préférence, sinon en anglais. Les articles correspondant aux propositions acceptées (25 000 signes, espaces compris) devront être remis le 30 octobre 2026 au plus tard, mis aux normes typographiques de la revue (<https://www.revuecommunications.fr/proposer-un-article/instructions-aux-auteurs/>) et assortis d'un résumé de 5-6 lignes en français, anglais et espagnol, comprenant le titre traduit ainsi que de 5 mots-clés dans ces trois langues.

Call for Proposals: March 2026
Communications Review (2028) <https://www.revue-communications.fr/>

Deadline for abstract submission: May 15, 2026

ARTIFICIAL INTELLIGENCE: FROM MILITARIZATION TO PEACEBUILDING

***Summary:** The journal *Communications* is launching a call for papers for a special issue on alternative approaches to artificial intelligence (AI), focusing on peacebuilding and breaking away from the militarization and surveillance logics associated with AI, robotics, and automation. As a dual-use technology with both civilian and military applications, AI is shaped by the military-industrial complex. The key question is how to redirect AI toward peace rather than military escalation by challenging the narratives and economic forces that perpetuate its violent and authoritarian aspects and by exploring alternatives. Contributions will seek to analyze geopolitical, epistemic, and economic power relations, while advancing social justice and sustainability. The call encourages an interdisciplinary approach, including philosophy, sociology, history, STS, anthropology, political science, political economy, and humanities. Abstracts (preferably in French, otherwise in English) may present theoretical or empirical analyses.*

Keywords: artificial intelligence; peace; militarization; geopolitics; surveillance

The journal *Communications* is launching a call for contributions for a special issue on alternative approaches to Artificial Intelligence, focusing on peacebuilding and militarization challenges tied to advances in generative AI, robotics, algorithms, and automation.

Established in 1961 by Georges Friedmann, Roland Barthes, and Edgar Morin, the journal has featured renowned authors such as Theodor Adorno, Umberto Eco, Félix Guattari, Jacques Le Goff, Clifford Geertz, Mary Douglas, and others. This new issue builds on that intellectual legacy, exploring the interplay between technologies, power, and societies.

Framework of this Call

AI is a dual-use technology capable of serving both civilian and military purposes. In the context of rising aggressive nationalism and widespread rearmament, its integration into the military-industrial complex heavily shapes its development trajectory. This raises the question of how to envision and advocate for AI's use in peacebuilding rather than military escalation. The aim is to challenge the dominant narratives that normalize AI's military role, while exploring possible alternatives. The focus is on interrogating the power dynamics these technologies sustain and imagining creative reappropriations that advance social justice, environmental sustainability, and peace.

This call invites contributions addressing peace and militarization issues linked to the development of artificial intelligence. Submissions should adopt disciplinary and interdisciplinary perspectives, drawing from philosophy, sociology, history, STS, anthropology, political science, political economy, and humanities, to analyze these technologies within their social, political, and historical contexts.

Thematic Axes

We expect contributions proposing theoretical or empirical analyses on the following themes:

Militarization of AI

- Institutional proximity between AI research and defense industries
- Rhetorics of security legitimating military development of AI
- Autonomous weapons systems: ethical, legal, and political issues
- Mass surveillance, border control, and repression devices
- Political economy of militarization: public funding, accumulation logics

Peacebuilding

- Resistances and social movements for technological disarmament
- Awareness initiatives for non-violence and pacifist detournements
- Alternative institutional and social architectures for a "shift towards peace"
- Training and peace practices: pedagogical initiatives, actor coalitions
- Conflict transformation through peaceful means

Timeline

Article proposals must be submitted by **May 15, 2026** as a 3,000-character abstract (Word document) with a short bibliography. Submissions should include the author's name, professional affiliation, and email address, and be sent to revue-communications@ehess.fr with "**Peace AI**" in the subject line. Proposals will undergo double-blind review, with responses provided by **June 15, 2026** at the latest. Articles must be written in French (preferred) or English, and not previously published. Accepted proposals must result in articles of **25,000 characters (including spaces)** submitted by **October 30, 2026**, formatted according to the journal's editorial guidelines (<https://www.revuecommunications.fr/proposer-un-article/instructions-aux-auteurs/>) and accompanied by a 5-6 line abstract in French, English, and Spanish, along with the translated title and 5 keywords in these three languages.